

SUSCRICION
 En la capital. . . 4'50 pías. trimestre
 Fuera de la capital. . . 5 id. id.
 Ubiamar, en oro . . . 48 id. semestre
 Idem un año en oro . . . 25 id. id.
 Extranjero. . . 7'50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado
 Redacción y Administración, calle del Progreso
 núm. 4, 5.º, 4.º

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera pág. 1 pla. línea.—En la segunda, 75 céntos.—En la tercera, 50 céntos.—En la cuarta, 25 céntos. y á los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana, desde 5 pesetas en adelante y además 15 céntos. de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos, desde 1'50 á 5 pesetas la línea, á juicio de la Administración.—Corresponsal en París para anuncios y recibimos, A. Lorelle, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona miércoles 30 de noviembre de 1898

NUMEROS SUELTOS
25 céntos.

N. 6.627

LO DICHO

Ha terminado sus tareas la Asamblea de las cámaras de comercio en Zaragoza, de la que nos hemos ocupado varias veces, y, en verdad, sentimos no habernos equivocado en nuestros prejuicios, cuando nos enteramos del rumbo que emprendían aquellos señores que, si saben bien canar y vender sus géneros, no entienden una pelota de lo que constituye la difícil ciencia de gobernar á los pueblos.

Creíamos en un principio que los representantes de las cámaras, iban á la heroica ciudad á discutir y aprobar proposiciones propias de la misión que tienen las colectividades que representaban, tales como hablar de tratados de comercio beneficiosos al mismo, de ensanchar las relaciones mercantiles hoy existentes, de ampliar los medios de comunicación entre las naciones, de buscar nuevas plazas para el tráfico, de peticiones arancelarias, de tarifas aduaneras, de facilitación de transportes y de todo, en fin, cuanto tender pudiera á la propagación del comercio y de los intereses agrícolas; pero nunca podíamos sospechar se pudieran introducir en terrenos vedados á quienes por su profesión y ocupaciones no entienden una palotada de gobernar al país y menos de confeccionar leyes, trabajo para el cual se necesitan estudios y aptitudes especiales, que no pueden tener los que por sus impresiones é intereses están muy lejos de tener.

Las cámaras de comercio tienen por su mismo título marcados los límites de su actividad y su círculo bien determinado, porque por algo se llaman como se llaman; salirse de su círculo y establecer conclusiones ajenas á su misión, constituye un atrevimiento solo comparable á su propia ignorancia, desviándose del camino recto y seguro que deben seguir, por lo mismo que forman un núcleo de aspiraciones concretas relacionadas con sus intereses peculiares.

Pero cuando vimos que remontaban el vuelo hacia regiones desconocidas y se metían en atmósferas para ellos irrespirables abandonando su verdadero medio de existencia, supusimos con razón que la Asamblea iba á fracasar y que la opinión pública, que en esos representantes tenía puesta su atención, volvería la espalda á tanto desplante. No nos hemos equivocado, y lo sentimos muy de veras por lo mismo que la regeneración del país no puede venir de inteligencias indoctas ni de cerebros inaptos para labor tan difícil.

Porque, vamos á ver ¿qué entienden los comerciantes, labradores y agricultores de milicia, de diplomacia, de hacienda y de obras públicas y de todos esos ramos de la administración, cuando para uno de dichos ramos se necesitan peculiares aptitudes y profundos estudios? Seamos francos y no nos hagamos ilusiones; aquello de «zapatero á tus zapatos» viene como de molde en esta ocasión. Creerse cualquiera en condiciones para tratar de todo y meterse en todo y legislar sobre todo, representa una suprema ignorancia investigadora de un ridículo atrevimiento ó entrometimiento digno de mejores propósitos, y comprendiéndolo así la opinión, solo se concreta á lamentar que el resultado de esa Asamblea, resulte completamente nulo ahora que tanto se necesita de acciones determinadas y de reformas practicables.

No nos hemos equivocado, repetimos, y también repetimos que los sentimos,

porque por este lado nuestro desencanto es grandísimo. Como decíamos el otro día, «quien mucho abarca poco aprieta» sentábamos que eso de querer abarcarlo todoteniendo brazos cortos y pecho estrecho equivale á no apretar nada, á moverse con inutilidad y á pedir la luna.

No nos hemos de hacer ilusiones por este lado; la Asamblea de Zaragoza es una demostración más de lo que somos los españoles; atrevidos y soñadores.

Progresos científicos

Campana contra la propagación de las epidemias por los mosquitos, moscas y chinches.

¡Cuán enorme cantidad de animales sacrificia y utiliza el hombre para su alimentación y sus caprichos! ¡Y cuán cumplidamente se venga la Naturaleza de esa carnicería, por medio del sinnúmero de animales que á su vez destruyen al hombre! No hay para qué recordar las numerosas víctimas que causan las fieras salvajes y los reptiles en los países tropicales. Sus destrozos son pequeños comparados con los que originan los seres inferiores, visibles algunos de éstos, invisibles y sólo conocidos los demás por el intermedio del microscopio.

Antes, desde los tiempos del eminente Van Baden, ponderábase el descubrimiento de las evoluciones de los cisticercos, que se transformaban en la *tenia* del hombre y en la *tenia serrata* del perro; gran curiosidad excitó el estudio de la *trichina spiralis* y el del *ancylostomo duodenalis*, que perfora las paredes del intestino, produciendo enormes hemorragias, la anemia y la muerte, endémico en Egipto, epidémico entre los trabajadores cuando se acumulan en algunas localidades de Europa; el del *dramincolus medinensis*, y, en fin, el de la *filaria sanguis hominis*, que pulula en la sangre de los desgraciados que han tenido la desgracia de beber agua infestada por estos gérmenes, que disminuyen el número de glóbulos rojos y provocan una hematuria interna con todas sus desastrosas consecuencias.

A estos enemigos hay que añadir los mortíferos microbios. De ellos, los unicelulares, protozoarios, parásitos, que tantas infecciones originan, como los *coccus* y los *sporozoarios*, viven en el interior del cuerpo de otros seres, los que á su vez sirven de difusores de multitud de dolencias, al llevar como llevan los insectos, por ejemplo, esos microbios á los cuerpos sanos é inyectarlos en ellos, cual se ha observado que lo realizan las moscas con el carbunco, y como se ha demostrado que transmiten los microbios del cólera y de la tuberculosis.

En la última epidemia de fiebre amarilla observada en Ojessa, el director de los hospitales y asilos nocturnos, R. Tiking, probó que las chinches tenían su sangre infestada de microbios *spirochitos*, procedentes de la de los enfermos á quienes picaban, y que, por consiguiente, lo mismo al picar de nuevo á otros asilados sanos, que por el contacto de la sangre de esos insectos, aplastados al destruirlos, el sudor del cuerpo se infestaba, comunicándose rápidamente la infección.

También se ha hecho idéntica observación en las Antillas, creyéndose que en la difusión de la fiebre amarilla toman muy principal parte los mosquitos. Así se multiplican también los destrozos que causa la mosca tropical *nagana*, que produce fiebre, edema del tejido conjuntivo y destrucción rápida de los glóbulos rojos, saturando la sangre de parásitos esporozoarios del grupo *tipanózomos*, que llegan á

acumularse hasta el número de 75.000 por cada centímetro cúbico. La mosca pica en el cuerpo de un enfermo, se carga del virus é inocula á otras personas al picarlas á su vez. La fiebre que devasta mucha ganadería y que ataca también á las personas en Tejas, se debe, según Smith y Kiborae, á otro esporozoario inoculado por los mosquitos.

El paludismo, en sus diversas formas y denominaciones, no reconoce otra causa en su horrible difusión, según los últimos estudios de Mendeni, Bignani, Manson, Valtin y Ross. La intoxicación se efectúa al beber agua que contenga mosquitos muertos, en cuyo organismo está desarrollado y enquistado el embrión ó larva de la *filaria*. El mosquito picó en el cuerpo de un palúdico, y dentro del estómago del insecto se efectúa la evolución de hematozoario del peludismo. Estas filarias embrionarias no transmiten el contagio sino después de haber sufrido cierto desarrollo, atravesando las paredes del estómago del mosquito y fijándose luego en los músculos torácicos, donde se enquistan. Caído el insecto en el agua, la infección, y el mal terrible se transmite al que tiene la desgracia de beberla. Otros entomólogos opinan que la inoculación se hace inmediatamente por la picadura.

No hay para que decir que se observa en aquellas poblaciones donde reina el paludismo endémico (*malaria*, *calenturas*, etc., etc.); que sus efectos se dejan sentir con gran intensidad en los barrios húmedos y bajos y no en los altos, y en las proximidades de las huertas y sitios encharcados y no en las cuestas. La abundancia de mosquitos es el mejor indicio de la existencia de suelos infestados. Recomiendase en todos los países húmedos que no se duerma en el campo, ni en el suelo de las habitaciones inferiores, y que si hay precisión de descansar al aire libre, se enciendan fogatas; que en los edificios se duerma en los cuartos mas altos, y siempre con las ventanas cerradas en todos los pisos.

Si es posible quemar azufre en la proximidad ó contorno del espacio en que se va á dormir antes de acostarse, consigue alejar todos los mosquitos. Los bacteriólogos trabajan hoy muchísimo buscando el microbio que mata las moscas y mosquitos, inoculando ratas y ratones con un virus determinado que infecta sus carnes, las cuales, esparcidas por los campos, matan á su vez á cuantos insectos alados acuden á picarlas y chaparlas. Este procedimiento se empleó hace algún tiempo en los campos del Norte de Francia, pero es muy deficiente y peligroso.

La fecundidad de los insectos es enorme y, por consiguiente, el problema de concluir con alguna parte de ellos, insoluble. «¡Guerra á los insectos propagadores de las epidemias!», dicen hoy los higienistas; pero ¿donde está el poder que aniquile las nubes de ellos que en los países tropicales llenan la atmosfera y que en otros países invaden las habitaciones en que se duerme?

II

Consanguinidad

La unión entre seres consanguíneos ha procurado restringirse siempre en todos los pueblos, no sólo por las prescripciones morales y legales, sino hasta por un instintivo principio de conservación, impuesto sin duda por las lecciones de la experiencia. Recientemente se han publicado algunos curiosos resúmenes acerca de los efectos de la consanguinidad en los animales domésticos. Entre ellos, los mas decisivos son los siguientes: los directores de los establecimientos oficiales de cría caballar son partidarios de la restricción absoluta, porque los productos obtenidos pierden en talla, en formas, y aparecen

con mayor desarrollo los ligeros defectos que tenían los padres.

Saporta ha demostrado que en el ganado vacuno de Chillingham, sometido á largas observaciones, la talla y peso disminuían considerablemente, y que la reproducción disminuía. En el ganado de cerda la consanguinidad es á todas luces perjudicial. Produce más pronto la esterilidad. Cornevin, director de la Granja-Escuela de Lyon, dice que desde la edad de seis meses los machos consanguíneos se convierten en bolas de grasa, y que en las hembras los ovarios sufren una degeneración grasienta. En los conejos, las manchas blancas, pequeñas en los padres, adquieren considerable extensión en las crías.

Ya Darwin demostró algo semejante en las aves de plumaje de vivos colores; á la tercera generación consanguínea, muchas especies llegan infaliblemente al albinismo. Lo mismo se viene observando en los jardines de aclimatación, porque, sin remedio alguno, la consanguinidad origina muy pronto debilidad orgánica general y esterilidad. Una pareja de hermosas palomas *malbis* de la India dió una descendencia excelente en los primeros años, hasta el punto de producir 200 huevos; pero á los cuatro años apareció la esterilidad, y la raza se perdió.

Kiener dice que los efectos de una consanguinidad completa se revelan muy pronto por deformaciones del esqueleto y de todos los defectos constitucionales. Sólo en el ganado lanar parece que son poco sensibles estas consecuencias.

Sin embargo, contra estas afirmaciones se recuerdan los hechos de que en la cría de caballos de carrera, cuando el dueño de un caballo quiere acentuar alguna cualidad física que sobresalga en éste, hace que se opere la reproducción *inter se* de las crías; práctica que también se sigue en la raza vacuna de los hermosos ejemplares de Durhan y en las mejores razas de gallináceas.

Dedúcese de esto lo que queda dicho atrás, si bien ampliando su sentido, á saber: que la consanguinidad desarrolla más las cualidades físicas malas y también las buenas de los padres; pero continuada la unión consanguínea á otras generaciones, preponderarían las buenas cualidades? Seguramente que no. Sostiene Kiener que, para obtener buenos resultados de consanguíneos, es necesario que los padres estén perfectamente conformados y sanos, y que duren pocas generaciones.

Respecto á la especie humana, la experiencia lo tiene dicho todo; la consanguinidad es un castigo eterno impuesto á los hijos.

Ricardo Becerro de Bengou

ROMERO ROBLADO

El ventitrés regresó nuestro ilustre amigo de Antequera á Madrid, y tan pronto como se quitó el polvo del camino, el director de *El Nacional* le pidió su opinión sobre los asuntos del día, y he aquí, según el colega, lo que dijo el señor Romero Robledo, sobre lo cual llamamos la atención del lector, que bien lo merece tanto patriotismo y tanto desprendimiento.

* *

«Vengo del campo, donde, como usted sabe, he vivido en absoluto alejamiento de los sucesos políticos durante mes y medio, distrayendo en mis asuntos la aficción producida en mi alma por las desdichas de la Pátria. La primera necesidad que siento al llegar Madrid es la de enterarme del estado de las cosas públicas, de la actitud de los hombres y de las exigencias de la opinión. Mis compromisos y mi situación en la política son conocidos de todos, y es

inútil añadir que no he de desviarme de la línea de conducta que me trazan mis antecedentes, por ningún estímulo mezquino de ambición ó de interés personal.

En este sentido puede usted declarar autorizadamente que vengo resuelto á no entrar en ningún género de cábalas, combinaciones ó componendas que tengan por objeto conquistar el poder para la mera satisfacción de ambiciones de partido, de grupos ó de personas. Me produce repugnancia, y no oculto mi censura á ese movimiento que parece de moda de buscar la unión de estas con aquellas personas, omitiendo siempre el hablar de ideas, pues la de que la situación es grave y merece el concurso de todos, es una verdad profundamente triste, pero trivial por lo generalmente admitida; quiero decir, que buscar inteligencias de personas por solo esa consideración vaga, me parece querer especular con el sentimiento impresionado del pueblo español, para llegar á la satisfacción de intereses que no son del país.

El poder debe darse á las ideas, á las soluciones conocidas y que se crean las más adecuadas á las necesidades de cada momento de nuestra vida nacional. Esta elección ó preferencia á las soluciones que deban ostentarse en las esferas del Gobierno, corresponde hacerla única, libre y exclusivamente á la Corona. Concertarse los hombres públicos, divulgar que están unidos, cuando esta unión no tiene más objetivo que llegar al poder y constituir ministerio, me parece algo como una cobardía coacción ejercida sobre la libertad de las prerrogativas regias. Encuentro preferible á esta imposición que aparece queriendo ejercerse sobre la Corona, la de reunir las voluntades y tener el valor de afrontar los riesgos que supone la empresa de apoderarse del poder; más claro: hallo más noble acudir á la fuerza, que pretender engañar con las apariencias de que se posee. Por este convencimiento mío, ya he dicho que no entraré con nadie en ningún género de inteligencia que resulte como conjura para alcanzar el poder ó participar de él.

En contrario, para atender á los dolores del país, para la obra inmensa de la restauración de sus fuerzas extenuadas, para reconquistar lo que sea posible el prestigio moral perdido, para todos estos elevados fines, yo no tengo incompatibilidad ni preferencias preestablecidas, y estoy dispuesto á ayudar noble y desinteresadamente á quien teniendo los medios, emprenda aquella patriótica empresa en la dirección de las ideas que siempre he sustentado. Tampoco quiere esto decir que yo pretenda imponer á nadie mis juicios exclusivos, sino admito la posibilidad de transigir y aunar esfuerzos, salvando la dignidad de las personas y las sustancia de las ideas.

Por lo pronto, no puedo hacer otras declaraciones. Creo más: que son inoportunas todas. Hoy, el deber de los hombres públicos, tal como yo lo entiendo, es permanecer tranquilos en las posiciones que cada cual viene ocupando, y esperar que el desenvolvimiento de los sucesos y el ejercicio de las iniciativas constitucionales planteen las cuestiones, que no me parece correcto anticipen los aspirantes á la posesión del poder.

DE TODAS PARTES

Escriben de Copenhague, que en dicha capital se acaricia el atrevido proyecto de trasladar una torre por medio del sistema americano de ruedas. Se trata de la llamada «Torre redonda», desde cuyo alto se disfruta de una vista soberbia sobre Copenhague y sus alrededores.

En su interior se encuentra una rampa en forma de caracol por la cual subió, en otro tiempo, el coche de Pedro I de Rusia.

Siendo muy angosto el pasaje que hay entre la citada torre y las casas de la calle de enfrente, teniendo que lamentar desgracias frecuentes, por esta causa, un arquitecto ha presentado al alcalde un proyecto de traslado de la torre mediante un presupuesto de trescientas mil coronas.

Desde Madrid

Entre los asuntos de actualidad, ninguno hay tan importante como el que se refiere á la reunión de la Asamblea constituida por los

representantes de las cámaras de comercio de España.

Según se dice, trátase de indicar los nuevos rumbos que el país desea que se sigan para llegar á la regeneración de que tan necesitado se halla.

Y, con efecto, en Zaragoza hablan, discuten y no llegarán á entenderse industriales y comerciantes de casi todas las regiones españolas; les que constituyen el país productor, el país pagano, el martir—según se ase—de los viejos procedimientos.

Quieren nuevas orientaciones para que España logre ser nación próspera, y los representantes de allá del norte, piden lo que no conviene á los del sur, y los del este lo que contraria á los del oeste... ¿Se podrán entender así?

Además hay que fijar la atención en un detalle de gran interés.

Se dice que la Asamblea es la representación del país, y no así como se quiera, como esa que va al Parlamento protegida por los gobiernos, sino la verdadera, la constituida espontánea y legítimamente por aquellos elementos que dan vida á la nación. Sin embargo de ser así, la prensa que se llama órgano de la opinión, no se hace eco de esa opinión representada en Zaragoza, sino que aconseja á los congresistas lo que deben hacer para llegar al fin que se proponen con la tarea que han emprendido. De modo, que vista la realidad, ó ese país que está en la capital de Aragón no es tal país, ó no sabe lo que quiere y hay más que decirse, ó la prensa no es el eco de la opinión, sino la voz, y el país no es la opinión, sino el eco de la prensa. Nosotros nos inclinamos á creer esto último. Y como acontece que cada periódico tiene un criterio distinto, si todos hablan á la vez y el país los hace caso, ya puede decirse el resultado de la Asamblea: un desbarajuste atroz, cosa que no fué nunca la más á propósito para salvar lo que salvación necesitaba...

O mucho nos equivocamos, ó no es ese el camino que nos ha de separar de los rumbos seguidos hasta aquí.

Cuatro teorías expuestas, acaso antes de pensar bien si convendrá ó no practicarlas... ¿Eso es todo lo que sabe, todo lo que quiere y todo lo que pide el país?...

Una parte de ese país, el representante de una de las cámaras, habló el primer día para condenar la conducta de los políticos y, entre otras cosas, dijo que él no había votado nunca y no le pesaba.

¿Por qué se quejaba entonces? Por qué no se tomó la molestia, la pequeña molestia de elegir á los políticos en vez de esperar á que lo hicieran otros españoles para venir ahora á decir que son malos?... No está bien eso, porque es sabido que no se pescan truchas... De modo que al representante aludido no le pesará no haber votado nunca, pero tampoco le debe pesar que yo, por ejemplo, que me molesté en hacer lo que él no tuvo por conveniente, lo haya hecho según mi capricho y no según el suyo. Es que quiere que yo vaya á cumplir mi deber para que él se lleve lo que yo y los que como yo procedieron, debemos llevarnos. ¿El quiere las cosas de distinta manera que como las quiero yo? Pues hágalas á su gusto como yo las hago al mío, y no se queje de que lo que á mí me agrada sea malo. Yo no sé si lo será; pero en todo caso, cómo me demuestra ese señor congresista que es mejor lo que él ha hecho?...

Otro representante pide tal ó cual beneficio en nombre de su región. Pues bien: esa región por él representada no es España; es su región, y la asamblea no ha ido á Zaragoza á ocuparse en desarrollar los intereses de esta ó la otra provincia, sino á discutir y proponer las soluciones que estimase más adecuadas para conseguir la prosperidad nacional, prosperidad que, en sentir nuestro, no ha de encontrarse procurando el propio beneficio, quizá con perjuicio ajeno, y tal vez dividiendo la Patria y haciéndola así más débil...

Quizá estemos equivocados; más parecemos que si la Asamblea de Zaragoza es la representación verdadera del país, como se dice, el país no se quiere bien.

No es esa; es otra, son otras las tareas que tiene que realizar el pueblo español; y la principal es procurar salir de la situación en que se halla, pues si no sale será porque se encuentra bien así.

Carmón.

27 noviembre 1898.

Conflicto con los Estados Unidos

NOTICIAS DEL 29
Espectación

Como si no supiéramos ya el resultado

de la conferencia de París, se esperan en los círculos políticos noticias de la Comisión de la paz con una ansiedad observada pocas veces.

En el salón de Conferencias no hay esas discusiones animadas que atraen á los concurrentes formando grupos numerosos; las conversaciones son en voz baja, y como si estuviéramos abocados á una gran catástrofe.

Todo lo que ocurra está ya descartado, y nada nuevo nos ha de venir de París. Conocemos ya el fondo de la cuestión, y los detalles son bastante secundarios para que debieran preocuparnos, sobre todo en la forma é intensidad con que nos preocupan.

La insurrección

Telegrafían de Washington, que uno de los ministros hablando con varios de sus íntimos sobre la suerte futura del archipiélago, ha dicho que la insurrección, según los informes de Merrit, Dewey y Otis, tiene mucha más fuerza de lo que se creyó al principio en los Estados Unidos, por cuanto se atribuyó la fuerza de los tagalos á la debilidad de los españoles y no á los elementos con que aquellos contaban.

Hoy se ha visto que la fuerza de la insurrección es grandísima, y que Norteamérica tendrá que vencer muchas dificultades para restablecer el orden, pero no debe dudarse de que lo conseguirá aun cuando tengan que enviar á Filipinas un gran contingente de tropas regulares y mucha artillería.

Esto se hará, añadió, en cuanto el archipiélago sea definitivamente de los Estados Unidos.

Lo que nos dejan

Se ha dicho en los círculos políticos con referencia á despachos de Washington, que el pensamiento del Gobierno yankee es dejarnos íntegras las Carolinas y Fols, aun cuando de esta última podrían obtener grandes rendimientos, pues el abacá y el coco y las maderas producen el año una cantidad enorme de ganancia.

Los yankees

Telegrafían de Nueva York que en la semana actual, ocuparán las tropas yankees la provincia de Pinar de Río.

Están destinados á este objeto tres regimientos de Infantería de línea.

El Ejército total de ocupación de Cuba, será de 30.000 hombres.

El régimen colonial

Comunican de Washington dando cuenta de la forma en que el Gobierno americano ha resuelto organizar las islas Haway recientemente anexionadas.

Las citadas islas tendrán un gobernador y una asamblea deliberante, teniendo además un delegado que las represente en la Cámara federal de Washington.

Los chinos y japoneses que residan en la isla no tendrán voto, pero si los portugueses que se conaturalicen.

Se prohíbe la inmigración en las islas de los obreros contratados.

Esta misma legislación será aplicada con pequeñas variantes, en las islas anexionadas con motivo de la última guerra.

Conferencia inútil

Dícese que el señor Montero Ríos celebró una conferencia con Mr. Day, proponiendo á éste algunas cosas relacionadas con el Archipiélago filipino que fueron rechazadas, como de costumbre, por el presidente de la comisión americana.

Se añade que ésta alegó para justificar su negativa, las instrucciones terminantes que le tenía dadas su Gobierno; y para no perder ocasión de demostrar su superioridad sobre nosotros, advirtió al señor Montero Ríos que si ayer lunes no quedaba resuelto el asunto, presentaría á la comisión español á su ultimatum.

El señor Montero Ríos se separó de mister Day, decidido á terminar hoy la cuestión, quisiera ó no quisiera el Gobierno.

Las instrucciones á Day

Telegrafían de Londres que, según noticias que se reciben de Washington, las instrucciones últimamente enviadas á mister Day, se redujeron á ordenarle que firmara la paz, cumpliendo los acuerdos adoptados ya por el Gobierno americano, y que sobre todo la firmara antes del 1.º de di-

ciembre, pues el día 5 tenía que presentar un mensaje á las Cámaras, en el cual debería consignar el resultado de las negociaciones.

Se advirtió que si los españoles ponían reparos ó querían retardar la firma con cualquier pretexto, diera por terminadas las tareas de la comisión y se retirara, declarando rotas nuevamente las hostilidades con España.

A esto obedece, según se dice, la contestación que dió Mr. Day al señor Montero Ríos en una conferencia.

COMISION AUXILIADORA DE REPATRIADOS

INGRESOS

	Pesetas
Suma anterior.	777.50
Excma. Diputación provincial	98.45
Conferencia de San Vicente de Paul (3.ª colecta, Parroquia Mercader).	7.75
Fusión Republicana (3.ª entr.ª)	25
Eduardo Guillaumet (2.ª id.)	1
Juan Viola (id.)	2
Bartolomé Serra (id.)	1
Enrique Gili (id.)	50
Rafael Coderch (id.)	5
Melitón Sañellas (id.)	5
Ignacio Toll (id.)	5
Amador Camós (id.)	1
Total ingresos.	929.20

GASTOS

	Pesetas
Suma anterior.	352.15
Pagado á los señores Lliurella Vidal según recibo n.º 48.	17.50
Id. á María Carbonell id. n.º 49.	7
Id. á Juan Romans id. n.º 50.	6.30
Id. á Jacinta Sarasa id. n.º 51.	19.50
Id. á Tomás Burch id. n.º 52.	5
Total gastos.	407.45

Donativos en efectos

Don Juan Grivé ha entregado una docena platos porcelana.
Don Pedro Oller, una docena vasos cristal.
Don Pedro Pagés, media id. id. id.
todo ello con destino al servicio de los repatriados.

El negociante en vinos don Sebastián Fornés, de esta ciudad, ha ofrecido generosamente á los señores de la Comisión, vino rancio para socorrer á los soldados repatriados por durante todo el tiempo que duren los servicios de esta Comisión.

Gerona 29 noviembre 1898.

La Comisión.

Cocina de La Lucha

POR LEON LOTY.

ALMUERZO

Sardinas esparrilladas.—Patatas á la francesa.—Higado de cerdo á la financiera.—Postres.

COMIDA

Sopa á la zaragozana.—Sesos en salsa verde.—Solomillo asado.—Puddín á la rusa.—Postres.

Patatas á la francesa.—Se cuecen patatas grandes y se cortan en ruedas después de cocidas. Se remojan en vinagre y sal y se frien en aceite bien caliente.

Al servir las se espolvorean con perejil seco y pimienta en polvo.

Sopa á la zaragozana.—Después de bien cocido un higado de cerdo, se rallan muy menudamente. Añádasele igual cantidad de queso manchego y se espolvorea la mezcla con pimentón y se deslie en caldo del cocido, haciendo que cueza. A los primeros hervorres se baña con ellos unas rebanadas de pan, colocándolo todo de nuevo al fuego para que se dore el pan.

(Prohibida la reproducción.)

NOTICIAS

La Comisión de la paz estuvo ayer reunida desde las dos hasta las tres menos cuarto de la tarde. Los comisiona-

dos españoles aceptaron las condiciones de los norteamericanos, ó sea el abandono de las Filipinas y del archipiélago de Joló mediante una indemnización de veinte millones de dólares. Los norteamericanos quieren comprar todas las Carolinas. Las cuestiones relativas a la Deuda de Cuba quedaron aplazadas para la próxima reunión, que debe celebrarse hoy miércoles.

Respecto a la indemnización de 20 millones de dólares que nos dan los norteamericanos como compensación al robo de Filipinas y Joló, recuerdan algunos que el dólar vale 5 francos y 50 céntimos, de manera que, teniendo en cuenta el cambio corriente con Francia, los 20.000.000 de dólares resultan 154.000.000 de pesetas.

Lo que pierde la nación española por el tratado de paz es lo siguiente: Cuba con 118.833 kilómetros y 1.631.690 habitantes. Puerto Rico con 9.315 kilómetros y 798.570 habitantes y Filipinas con 296.182 kilómetros y 7.832.719 habitantes, ó sea un total 424.330 kilómetros y 10.262.979 habitantes.

¡Quiera el Señor concedernos la tranquilidad y reposo necesarios para recuperar por las armas de la paz lo perdido con las armas de la guerra!

—El día 27 del actual se trasladó a Verges el teniente coronel jefe auxiliar don Eduardo Fernández García, á fin de imponer al cabo de Somatén del distrito don Federico Tauler Masot, la cruz de 3.ª clase de la orden de Beneficencia.

Le acompañó al acto el subcabo de este partido, nuestro particular amigo don Luis Bassols.

Reunido el Somatén de Verges á las once de la mañana, y en el que figuran las autoridades locales de dicha villa, el jefe auxiliar manifestó á los congregados el hecho humanitario llevado á cabo por el digno señor Tauler el día 13 de julio del año anterior, salvando de una muerte indudable á la niña Dolores Cortada, de 28 meses de edad, que había caído incidentalmente en una acequia que mide 1'70 metros de fondo por 4 de anchura, siendo rápida su corriente.

Formado el oportuno expediente, Su Magestad el Rey (q. D. g.), tuvo á bien por Real orden de 24 de abril del año actual, conceder al salvador de la niña se-

ñor Tauler, la cruz de 3.ª clase de la orden de Beneficencia.

La Junta organizadora de Somatenes reunida en sesión en Barcelona el 15 del actual, acordó regalar las insignias de la orden al expresado señor Tauler, y en representación del excelentísimo señor comandante general del cuerpo, don Pelayo Fontseré, puso el jefe auxiliar dicha cruz en el pecho del que tan humanitarios sentimientos ha demostrado y tan dignamente ha merecido.

Acto seguido el señor don Luis Bassols, en representación del partido, dirigió la palabra al Somatén, encomió y elogió el acto del señor Tauler, hizo presente que la distinguida y honrosa condecoración impuesta al cabo de distrito honraba también á todos sus individuos, los cuales pertenecen á un cuerpo que ha de demostrar en cuantas ocasiones le sea dable, que se hallan dispuestos á la mayor abnegación, llevando á efecto actos como el premiado.

El señor Tauler hizo presente su reconocimiento profundamente conmovido, y quedó terminado el acto.

—Los vecinos de la parroquia del Mercadal se quejan, y con razón sobrada, de las mujeres de vida airada que desde hace algún tiempo han sentado sus reales en tan pacífico barrio, y que á diario promueven grandes escandaleras.

Rogamos á quien corresponda impida continúe tal estado de cosas, y procure que las *individuas* de referencia se vayan á establecer en sitios menos cétricos.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial, el juicio oral por jurados de la causa procedente del Juzgado de esta ciudad sobre violación, contra Ramón Soldevila Aragó. Abogado defensor, don Joaquín Franquesa. Procurador, don Federico Bassols. Ponente, señor Sangenis.

—Agradecemos al señor alcalde el envío del folleto en el cual se publica la sentencia del Tribunal Supremo recaída en el pleito interpuesto por la sociedad anónima «La Aurora» contra el Ayuntamiento de esta capital, cuyo fallo declara no haber lugar al recurso de casación interpuesto por dicha sociedad, á la que se ha condenado al pago de las costas.

—De nuevo perdiosean en esta algunos sujetos con malas formas.

Aviso á los guardias municipales.

—Han sido designados los cuatro diputados provinciales del distrito de Figueras, para que y en unión del ingeniero provincial procedan á la recepción definitiva del puente construido sobre el torrente de la Muga en el pueblo de Terradas.

—Después de larga y penosísima enfermedad, falleció en la madrugada de ayer don Narciso de Fontanillas.

La muerte ha arrebatado á uno de los mejores poetas gerundenses.

Joven, pues solo contaba 25 años, el señor Fontanillas reveló su talento é inspiración en varios certámenes, habiendo alcanzado premio ó accésits en todos cuantos envió sus composiciones.

Su amor á Cataluña era extraordinario, y los catalanistas tenían en Fontanillas uno de sus mas entusiastas defensores.

Deja como recuerdo póstumo un hermoso monólogo, trabajo que por si solo basta para juzgar lo mucho que valia.

Como poeta era una esperanza; como amigo reunia las circunstancias de la lealtad y de la modestia, y el cariño y la obediencia á su familia era ejemplar.

¡Pobre Fontanillas! Descanse en paz y Dios reciba en su seno el alma del malogrado poeta, cuyo entierro, que se verificó en la tarde de ayer, resultó una sentida manifestación de duelo.

Damos á su afligida familia la expresión de nuestro pésame.

—Las autoridades militares interesan la busca y captura del soldado de Artillería Juan Almar Béch, de Gualta.

—Hoy celebrará sesión de segunda convocatoria nuestro Ayuntamiento.

—La noche del domingo, en el pueblo de Mayá fué detenido por el Somatén el paisano Pedro Viñolas Sarola, de 35 años, casado, autor al parecer de una grave herida inferida con una navaja en la región hipocondriaca de dos centímetros de ancho y medio de profundidad, al vecino del citado pueblo Jaime Vila Riera, de 32 años y tambien casado.

Ignoramos el motivo por el cual se originó el sangriento suceso.

El Viñolas ha sido puesto á disposición del tribunal competente.

—El día 18 del próximo mes de diciem-

bre se correrán bicicleta, si el tiempo no lo impide unas pruebas de 100 kilómetros en la carretera de Barcelona á Ribas, trozo comprendido entre los kilómetros 13 (caserío de Reixach) y 63 (término de Malla) dándose la salida á las 7'30 de la mañana (hora del meridiano).

Se admiten las inscripciones hasta el día 15 y los ciclistas de esta provincia pueden pedir al señor Dalmau Cárles, consul de la E. U. V. en esta ciudad, cuantos informes les convengan.

—El músico mayor don José Margarit Serra, ha sido destinado al Regimiento de San Quintín, de guarnición en Olot y Manresa.

—Continúa trabajándose activamente para organizar un «Congreso popular catalán» que se celebrará á primeros del próximo año, y cuyo lema es «Año nuevo vida nueva».

Están invitados todos los pueblos de Cataluña, y las clases productoras podrán tener su representación, uno por cada gremio, oficio ó asociación.

Dicho congreso se celebrará en uno de los principales teatros de Barcelona.

PUBLICACIONES

De las informaciones gráficas más completas y notables del asunto Dreyfus, indudablemente es la mejor la publicada y hecha única y exclusivamente para «La Ilustración Española y Americana» que para ello ha tenido que vencer obstáculos casi insuperables. Publica además nuestro querido colega, en su último número, magníficos grabados de los asuntos de actualidad más salientes, y dedica también no escaso espacio á excelentes grabados artísticos y notables trabajos literarios.

Distracciones

El ama á la criada, recién llegada del pueblo:

—¿Entiende usted el reloj?
—¡Y tanto como lo entiendo!
—Pues á ver, dígame usted que hora es.
—Espere usted á que toque y se lo diré.

SANTOS DE HOY

Santos Andrés op. y Trovaoano ch.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6 bajos

— 44 —

—Gracias, mi querido señor, replicó el joven entrando.

—¡Bosque-Delfin! dijo el rey reconociéndole.

El joven le reconoció tambien en el acto.

—¡El rey! dijo estupefacto.

—¡Silencio! dijo vivamente Enrique IV; por ahora me llamo Nicolás, ni más ni menos.

—¿Os conocéis? preguntó Bridelou acercándose.

—Mi querido huésped, dijo el rey, os presento á mi oficial, un amigo íntimo de vuestro bien amado Enrique de Navarra.

El palote reparó entonces en el monarca, que hablaba con Aurora.

—¡Pues no es poco franco con mi novia! dijo con despecho. Parece un gato con sus bigotes.

Lo mismo que al Palote, tampoco á Bosque-Delfin le agradaba la presencia del rey en el molino.

—Si vuelve á ver á Psyché, se decía con cierto temor, ¡quién sabe si su capricho, hace tiempo olvidado, volverá á apasecer!

El joven conocía muy bien al *Gallán-verde*, y sus temores no eran exagerados.

—¡Por el diablo! exclamó el molinero, que no creía cenar esta noche en tan buena compañía. Somos seis; justamente media docena.

—¡Seis! pensó Bosque-Delfin cuyo corazón se sintió desfallecer. Por lo visto, Psyché no está en el molino.

Si hubiese preguntado á su guía por su bien amada, hubiera obtenido todas las reseñas apetecibles; pero, por un capricho de enamorado, por un no sé qué que él mismo no se explicara, no quiso pronunciar delante del rústico Palote el nombre de su querida Psyché.

—Psyché no está en el molino, se dijo mentalmente: ¿dónde estará?

— 41 —

—¡Mil gracias, mi querido huésped! respondió el monarca sentándose en el respetable sillón. Pardiez, añadió; ha aquí un mueble que data lo menos del tiempo de Matusalén.

—No te rías, Nicolás, interrumpió severamente el molinero; ese viejo sillón, donde tú le ves, no le daría por todo el oro del mundo. Una princesa, una reina ha estado sentada en él.

Y como Enrique mirase con sorpresa al aldeano, éste prosiguió:

—Sí, una reina... ¡y qué reina!... Juana de Albret, nada menos que la madre de nuestro buen rey Enrique.

—¡Juana de Albret! repitió Enrique IV con emoción y levantándose poco á poco del sitial.

—En persona, prosiguió el molinero. Ella, que era tan dulce, tan hermosa y tan buena, que en la corte la llamaban «la *miñona* de los reyes,» y que aquí la llamábamos «la *miñona* de los pobres.»

—¡Madre mia! murmuró Enrique IV.

Y dos lágrimas brillaron en sus ojos al recuerdo de aquella noble mujer á quien Catalina de Médicis hizo morir, todavía joven, tan bella y tan amada.

El viejo molinero no notó la emoción de su huésped.

—Volviendo á ese viejo sillón, continuó, has de saber, Nicolás, que la reina Juana, cazando un día en el bosque de Nerac, vino á descansar un poco á este molino y se sentó en ese sillón que procedía del padre de mi padre, y éste del suyo; y como tenía sed, bebió una jarra llena de leche, acabada de ordeñar y caliente todavía. Mira allá arriba, Nicolás, sobre aquella repisa, ¿ves aquella jarra blanca con flores azules que está en medio? Saluda, muchacho, saluda hasta el suelo. ¡En ella bebió nuestra buena reina Juana!

Maquinalmente, el rey llevó la mano á su sombrero, y se descubrió.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4.50	ptas. trimestre.
Fuera de la Capital.	5	» »
Ultramar, en oro.	18	» semestre
Id. un año en oro.	25	» »
Extranjero.	7.50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración calle del Progreso, 4, 3.º, 1.

Administración Principal de Correos de Gerona.

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas	
Madrid.	9.30 mañana	2.30 tarde	
Barcelona.	9.30 m. 5.45 t.	6.30 mañana y 2.30 tarde	
Francia.	7.30 m. 3.20 t.	8.30 id. y 5 tarde	
S. Feliu de Guixols.	7.30 m. 3.20 t.	8.30 id. y 5 tarde	
Olot y su línea.	5.30	11 id.	

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10.15 mañana y 6.15 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana á 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 á 12 de la mañana.

Para el apartado, á las 7.45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1.30 tarde y á las 9 de la noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación, á la llegada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixols 5 minutos antes de la salida.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5.30 mañana á 1 tarde y de 1.30 á 5.30 tarde. Entrega de periódicos á las 5 de la mañana, 1.30 y 4.30 tarde, y despacho de correspondencia falta de franqueo de 10 mañana á 1 tarde.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella
Servicios del mes de Diciembre de 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Diciembre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ITALIE

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán de Barcelona para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El dia 11 de Diciembre el vapor **Bearn**

El dia 26 » »

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Plaza de Palacio.—Barcelona,

NOTA. Se admiten pasajeros para Santiago de Chile y Valparaiso en combinación con el ferro-carril.

Fábrica de Cerveza

PAPEL Lo hay para vender en esta Redacción.

Se venden todos los útiles para la elaboración de mil litros diarios.

DIPUTACIÓN, 153, BARCELONA

Aprendiz

Se necesita uno en la Imprenta de este periódico.

— 42 —

En aquel momento entró Aurora estrepitosamente en la sala baja.

—¡Padre mio! exclamó desde la puerta; ya está la bestia en la cuadra.

—Muy bien, replicó el molinero golpeando cariñosamente en la mejilla fresca y rosada de la linda aldeana; eres una hija excelente, Aurora, y el marido que tenga la suerte de llevarte, bien puede estar contento. ¿No es verdad, Nicolás? añadió dirigiéndose al rey.

—¡Y muy contento! replicó este último. Aseguro que su suerte le ha de proporcionar muchos envidiosos.

—No está mal el cumplimento, dijo jovialmente el molinero. Bien se conoce que eres del país, y que no eres gascon á medias.

La apreciación del buen hombre fué interrumpida por una voz que decía desde fuera:

—¡Hola! ¡eh! ¡buen papá, hola, eh! ¡mamá, aquí os traigo gente!

—¡Calla! dijo Aurora, más bien enojada que satisfecha; véase lo que es hablar de matrimonio; aquí viene justamente mi novio Palote.

—¡Palote! repitió el rey. ¡Mi rival del bosque! añadió sonriendo. Me alegro conocerle.

El gran Palote entró en la sala baja seguido de Bosque-Delfín.

Desde su llegada á Navarra, el rey, como si lo hiciera á propósito, no se había separado del joven ni un minuto, y por lo tanto, éste no había encontrado un pretexto admisible para alejarse de su real amo y dirigirse solo al molino del padre Bridelou, donde sabía que encontraría á su querida Psyché.

Disgustado de la pertinencia con que el rey le seguía, el pobre enamorado se daba á mil diablos por haber propuesto

— 43 —

al rey que le acompañase al país navarro y pensativo, temía que descubriese el verdadero motivo del viaje.

—¡Pero no, es imposible, decía reflexionando; el rey ya no se acuerda de Psyché; las aventuras de Enrique de Navarra están ya muertas en Enrique de Francia!

Pensando así, el joven procuraba orientarse en aquel bosque, para él completamente desconocido.

—¿Dónde diablos estoy? Por complacer al rey me he separado de la caza, y en el momento en que hablaba que no es propio de los reyes, y ménos cuando tienen canas en las barbas, dejarse dominar por una mujer, de repente, aparece á lo lejos una linda aldeana y S. M. me deja plantado por correr detrás de la bella. Pero, en fin, me ha dejado libre, que es lo principal.

El gran Palote, que había terminado su tarea, desembo-caba en aquel momento por uno de los senderos.

—¡Pardiez! continuó Bosque-Delfín; este mozo me enseñará el camino. Amigo mio, prosiguió adelantándose hacia el joven leñador: ¿podreis decirme dónde está el molino del padre Bridelou?

—¡Vaya! respondió el leñador soltando una carcajada: ¡buena suerte habeis tenido en encontrarme!

—No digo que no; pero ¿por qué razón?

—Porque ibais precisamente camino contrario, y le dejásteis atrás. No sólo puedo deciros dónde está, sino llevaros á él, puesto que vivo en el mismo molino, y la hija del molinero, señorita Aurora, tiene el honor, salvo vuestro respeto, de ser la novia de vuestro humilde servidor.

Bosque-Delfín felicitó al aldeano, no sin reirse de su explicación y de su grotesta fisonomía, y ambos se pusieron en camino.

—Entrad, entrad, caballero, dijo el padre Bridelou saliendo al encuentro del joven oficial: la casa del aldeano está siempre abierta para las gentes honradas.